منتدى ثمالة     www.thomala.com            ابو تركي 

الدرس الأول
علامات تأنيث الاسم
التدريب الأول

1- الأسماء المنتهية بتاء التأنيث
بيضة - هالة - نعجة 

2- الأسماء المنتهية بالألف المقصورة
نجوى - حُبْلى

3- الأسماء المنتهية بالألف الممدودة
شقراء - غَيْداء 

4- أسماء مؤنثة بدون علامة
دار - فرس - زينب

التدريب الثاني

1-
الصلاة - تاء التأنيث المتحركة 
الفحشاء - ألف التأنيث الممدودة

2- 
الآخرة - تاء التأنيث المتحركة 
الأولى - ألف التأنيث المقصورة

3-
بُشرى - ألف التأنيث المقصورة

4-
عاصمة - تاء التأنيث المتحركة
صنعاء - ألف التأنيث الممدودة

5-
شريفة - تاء التأنيث المتحركة


التدريب الثالث

1- معركة - تاء التأنيث المتحركة
2- صحراء - ألف التأنيث الممدودة
3- منى - ألف التأنيث المقصورة
4- خضراء - ألف التأنيث الممدودة
5- النار - بدون علامة

التدريب الرابع

يدٌ - عينٌ - أذنٌ
التدريب الخامس

أ-
2- العاملةُ مُدرَّبَةٌ
3- الطبيبةُ ماهرةٌ

ب-
2- الورقةُ خضراءُ
3- القطةُ بيضاءُ

ج-
2- نظَّفتُ الغرفةَ السفلى
3- هذه اليدُ اليمنى

التدريب السادس

ب-

الصحية - المملكة - النهضة - القائمة - الرعاية - متاحة - مريضة - الدانية - النائية - طبية - متكاملة - علاجية - ضخمة - أجهزة - دقيقة - متطورة - متخصصة - رحيمة .

الكبرى - الصغرى - العظمى - المرضى .

البيضاء 


ج-

الخدمات : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
المدن : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .


التدريبُ السابع

1- أسماءُ طالبةٌ مجتهدةٌ .
2- كتبَت هدى الدرسَ .
3- هندُ معلِّمةٌ مميزةٌ .


التدريبُ التاسع

1- حفصة
2- الزهراء
3- يمنى

4- شمس
5- مريم
6- أرض

الدرسُ الثاني

المفردُ و المثنَّى و الجمعُ

التدريبُ الأول

1- قائدُ
2- المعدة
3- عنقود
4- المنقلة

التدريبُ الثاني

1- نعمتان
2- سيفين
3- الكليتان
4- قطبان

التدريب الثاني

1- القلوب
2- المؤمنون
3- الأطفال
4- المقامات

الدرس الثالث

1- مُؤذِّن - مفرد
2- أسْلِحة - مفرد
3- البلدَين - مُثَنَّى
4- الطائرتان - مُثَنَّى
5- البَائعونَ - جمعٌ
6- الأُمَّهات - جمعٌ

التدريبُ الخامس

ريم ( ثعبان - رغيف - نورة )
دانة ( نجمتان - حديقتان - موظفان )
جمانة ( مستمعون - معلمات - أصداف )


التدريبُ السادس

1- مستشفياتٌ
2- محبةٌ
3- التَّلاميذُ
4- جناحانِ
التدريبُ السابع

كرسي - كرسيان - كراسي
صياد - صيادان - صيادون
لعبة - لعبتان - ألعاب
قلم - قلمان - أقلام
مثمرة - مثمرتان - مثمرات
شاكر - شاكران - شاكرون

التدريبُ الثامن

1- الطالبان - مُثَنَّى
2- الحاج - مفرد
3- المنزل - مفرد
4- جميلتان - مُثَنَّى
5- الطالبة - مفرد
6- الخبائثِ - جمع

التدريبُ التاسع

حفصةُ بنتُ عُمر

الدرسُ الثالث

الاسمُ المفردُ ( إعرابه )

التدريبُ الثاني

1- أساسُ : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة
2- الحرية : مفعول به منصوب و علامة نصبه الفتحة
3- الياقوت : مبتدأ مرفوع و علامة رفعه الضمة 
4- الفلاح : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة

التدريبُ الثالث

1- غذاءٌ مُتكاملٌ
2- قريناتِ
3- الأمُ
4- الكذبُ
5- ثوبًا
6- مفيدٌ

التدريبُ الرابع

1- تسيرُ الطفلةُ على الرصيفِ .
2- الرمانُ مفيدٌ .
3- يركبُ الطفلُ الدراجةَ .


التدريبُ الخامس

ب-
الكتابةَ
الإنسانُ
الرجلُ
للصيدِ


ج-
الرسمَ ( لأنها وقعت مفعولاً به )
الرسمُ ( لأنها وقعت مبتدأ )


التدريبُ السادس


1-
القناعة : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
كنز : خبر مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .


2-
يستمع : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
راشد : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
للمحاضرة : اللام :حرف جر ، والمحاضرة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .


3-
يرتل : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
القارئُ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
القرآن : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


الدرسُ الرابع


المثنى صياغته و إعرابه


التدريبُ الأول

زهرتان
قلمان
كوكبان
كأسان
رجلان
نقطتين
التدريبُ الثاني


1- القطبين
2- الشاهدان
3- النجمان
4- مسكينين
5- نوعان

التدريبُ الثالث


الصديقان ( فاعل مرفوع و علامة رفعه الألف )
المزرعتين ( اسم مجرور و علامة جره الياء )
مصنعين ( مفعول به منصوب و علامة نصبه الياء )


التدريبُ الرابع


الاسم المثنى - الحالة الإعرابية - علامة الإعراب
2- عينان - مرفوع - الألف
3- الرئتين - منصوب - الياء
4- الفاطمتان - مرفوع - الألف
5- طريقان - مرفوع - الألف
6- المنطقتين - مجرور - الياء
7- ركعتين - منصوب - الياء

التدريبُ الخامس


1- باضتِ النعامةُ بيضتين .
2- جرى سباقانِ للخيول في مهرجان الجنادرية .
3- الضيفانِ مُكَرَّمانِ .
4- أثنتِ المعلمةُ على المتفوقتين .


التدريبُ السادس


1- في الصباحِ شربتْ جوهرةُ كوبًا من الحليب .
2- ربط الراكبُ حزامَ الأمان .
3- استمعتُ إلى قصةٍ من قصصِ البطولةِ .
4- الجملُ صبورٌ على العطشِ .


التدريبُ السابع


1- مدينتانِ
2- العيدين
3- القَائدانِ
4- نخلتين
التدريب الثامن


1- العينين
2- الرجلان
3- للشفتين
4- الأذنان
التدريب التاسع


1- المدرستان
2- السؤالين
3- العصفوران
4- وردتين
5- ريالين

التدريب العاشر


1- العصفوران في العش .
2- يحملُ الرجلُ الحقيبتين .
3- يلعبُ الولدُ بالسيارتين .


التدريبُ الحادي عشر


المدرستان جميلتان
يستعين الطائر بالجناحين في طيرانه
أسرعت الطيارتان
اشتريتُ ثوبين

التدريبُ الثاني عشر



ب-

1-
يركب : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرةِ على آخره .
الصيادان : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الألف ، لأنه مثنى .
الزورقين : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامة نصبه الياء ، لأنه مثنى .


2-
نطق : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على الفتح .
المؤمن : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
بالشهادتين : الباء : حرفُ جر .
الشهادتين : اسمٌ مجرورٌ بالباء ، و علامةُ جره الياء ، لأنه مثنى .


ج-

1- 
الإجازةُ : مبتدأٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
يومان : خبر مرفوعٌ وعلامة رفعه الألف ، لأنه مثنى .

2-
صلى : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على الفتح المقدر .
الوالد : فاعلٌ مرفوعٌ وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
في : حرف جر .
الحرمين : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) وعلامة جره الياء ، لأنه مثنى .

3- 
استيقظ : فعلٌ ماضٍ مبنيٌ على الفتح .
الطفلان : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الألف ، لأنه مثنى .

4-
يتسلم : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ و علامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الفريقان : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الألف ، لأنه مثنى .
الدرعين : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامة نصبه الياء ، لأنه مثنى .


التدريبُ الثالث عشر


الذي يقسمها إلى زاويتين


يبين المقطع الأذينين


الجملةُ نوعان

الدرسُ الخامسُ


جمع المذكر السالم ( صياغته و إعرابه )


التدريبُ الأول


1- المؤمنون ( فاعل )
2- المتبرعين ( مفعولٌ به )
3- العاملون ( مبتدأ )
4- المزارعين ( اسم مجرور )
5- المحمدون ( مبتدأ )
6- المبشرين ( اسم مجرور )


التدريبُ الثاني


2- 
المؤمنون ( مؤمن )
خاشعون ( خاشع )
معرضون ( معرض )
فاعلون ( فاعل )

3- 
المؤمنون
المنافقون
التدريبُ الثالث

عاكفين
آمنون
ساهرون
وفيون
سامعون

التدريبُ الرابع


2- البائعون خلقهم الأمانةُ .
3- سجل المجاهدون بطولاتٍ نادرةً .


التدريبُ الخامس


2- كافأ المديرُ المتفوقين .
3- يثيبُ اللهُ العابدين .


التدريبُ السادس


2- لن أتخلى عن المظلومين .
3- أثنى المديرُ على المعلِّمين .


التدريبُ الثامن


1- قوامون - خبر - الواو
2- المجاهدين - مفعول به - الياء
3- القاعدين - اسم مجرور - الياء
4- المتنافسون - فاعل - الواو
5- المتقين - اسم مجرور - الياء
6- الرحمون - مبتدأ - الواو

التدريبُ التاسع


1- المؤمنون
2- المُخْتَرعين
3- المشركين
4- الصيَّادون

التدريبُ العاشر


1- يقتدِي المسلمُ بالإمامِ في الصَّلاةِ .
2- يُقدِّمُ الغنِيُّ الطَّعامَ لِلجائِعِ .
3- الأقربُ أولى بالمعروفِ .
4- وجَّهَ المعلِّمُ الجالسَ إلى حُسْنِ الاستماعِ .

التدريبُ الحادي عشر


في حالة الرفع ( قَدِمَ المُهندِسونَ ) .
في حالة النصب ( أكرمَ المُديرُ المهندسين ) .
في حالة الجر ( أعطيت المهمةُ للمهندسين ) .


التدريبُ الثاني عشر


1- الصادقان محبوبان – الصادقون محبوبون .
2- شَجَّعَ المديرُ المخلصَيْن في عملِهِمَا – شَجَّعَ المديرُ المُخْلِصِينَ في عملِهِم .
3- سلمتُ على المسافِرَيْنِ – سلمتُ على المُسَافِرِينَ .


التدريبُ الثالث عشر


ب-
1-
المدافعون : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .
صامدون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .
في : حرف جرٍّ .
المعركة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرة الظاهرة على آخره .



2-
قدّم : فعلٌ ماضٍ .
محمدٌ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
نصيحة : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
للمغتابين : اللامُ : حرفُ جرٍّ .
المغتابين : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جرِّه الياءُ ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .



ج-
1-
يشعرُ : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
المقيمون : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .

2-
للمجتهدين : اللامُ : حرفُ جرٍّ .
المُجتهدين : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جرِّه الياءُ ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .

3-
الصالحين : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الياء ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .

4-
الصابرون : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .
راضون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .

التدريبُ الرابع عشر


1- انتصر المسلمون .
2- أرسلَ المحتلون .
3- أيد الله ُ المسلمين .
4- من الصالحين .


التدريبُ الخامس عشر


عمودي
1- فلاَّحون
2- الطيَّارون
3- جالسون .

أفقي
1- حوامل
2- مُصلُّون – مفتشون ( معكوسة ) .
3- مُسِنُّون

الدرسُ السادس




جمعُ المؤنَّثِ السَّالمِ ( صياغّتُهُ و إعرَابُهُ )



التدريبُ الأول


1- النِيَّات .
2- الطيِّبات .
3- الشحناتُ .
4- بطولاتٍ .
5- إشاراتِ .
6- النباتاتُ .


التدريبُ الثاني



1- جنات ( جنة ) .
2- صدقات ( صدقة ) .
3- الجمعيات ( الجمعية ) .
4- المعلمات ( المعلمة ) .
5- الجامعات ( الجامعة ) – المكتبات ( المكتبة ) .
6- المشكلات ( المشكلة ) .


التدريبُ الثالث


1- الفراشاتُ .
2- عَضَلاتُ .
3- المستوصفاتِ .
4- المحيطاتِ .


التدريبُ الرابع



1-
المفرد المؤنث : أحضرتِ الطالبةُ الواجباتِ .
جمع المؤنث السالم : أحضرتِ الطالباتُ الواجباتِ .

2-
المفرد المؤنث : من أخلاقِ المؤمنَةِ التَّسامحُ مع النَّاسِ .
جمع المؤنث السالم : من أخلاقِ المُؤمناتِ التَّسامحُ مع النَّاسِ .

3-
المفرد المؤنث : تعيشُ القرويَّةُ في بساطةٍ و محبةٍ .
جمع المؤنث السالم : تعيشُ القرويَّاتُ في بساطةٍ و محبةٍ .


التدريبُ الخامس



1- زهرات
2- هندات
3- عائلات
4- مخلصات
5- صديقات

التدريبُ السادس




1- معلِّم ( معلِّمون ) .
2- كريمة ( كريمات ) .
3- موظَّف ( موظفون ) .
4- زينب ( زينبات ) .
5- مُهاجِرة ( مُهاجرات ) .
6- خالِد ( خالِدُون ) .


التدريبُ السابع


1- اسم مجرور ، وعلامةُ جرِّه الكسرة .
2- خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة .
3- مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الكسرة .

التدريبُ الثامن


الموقع الإعرابي – العلامةُ الإعرابية

1- فاعلٌ مرفوعٌ – الضمة .
2- اسمٌ مجرورٌ – الكسرة .
3- مفعولٌ به منصوبٌ – الكسرة .
4- مفعولٌ به منصوبٌ – الكسرة .
5- مبتدأٌ مرفوعٌ – الضمة .


التدريبُ التاسع


1- الموضوعاتِ .
2- المنتوجاتِ .
3- المشاركاتُ .
4- المتفوقاتِ .
5- ماهراتٌ .


التدريبُ العاشر

في حالة الرفع ( السياراتُ كثيرةٌ ) .
في حالة النصب ( رأيتُ السياراتِ ) .
في حالة الجر ( قَدِمَ المسافرون بالسياراتِ ) .


التدريبُ الحادي عشر


ب-
المرفوع ( المكتبات ) .
المنصوب ( مكتبات ، المخطوطات ) .
المجرور ( المعلومات ، قاعات ، المطبوعات ، آلات ، المكتبات ) .

ج-
المكتبات : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
مصادر : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
الباحثون : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنَّهُ جمعُ مذكرٍ سالمٌ .


التدريبُ الثاني عشر


ب-

1-
الفيتامينات : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
ضرورية : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
للجسم : اللام : حرفُ جرٍّ .
الجسم : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


2-
تذهب : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
الحسنات : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .
السيئات : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبهِ الكسرة الظاهرة على آخره نيابةً عن الفتحةِ ، لأنَّهُ جمعُ مؤنثٍ سالمٌ .

3-
كشفت : فعلٌ ماضٍ ، والتاء تاء التأنيث الساكنة .
الطبيبة : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرة على آخره .
على : حرف جرٍّ .
المريضات : اسمٌ مجرورٌ بـ ( على ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


التدريبُ الثالث عشر


أ-
ثلاث برتقالات
أربع تفاحات
ثلاث موزات ناضجات
سبع حبات من الفراولة
عشرحبات من العنب
كاسات من عصير المانجو
قطرات من الليمون

الدرسُ السابع




جمعُ التكسيرِ ( صياغتُهُ و إعرابُهُ )



التدريبُ الأول




1- الحجاجُّ .
2- حقولِ .
3- الأمراضَ .
4- الأمواجُ .
5- البساتينِ .
6- اللحومُ .


التدريبُ الثاني



1-المسجد .
2- الشهر .
3- باب .
4- عالم .
5- الرسول .
6- ثوب .


التدريبُ الثالث

1- الأسنان .
2- الثياب .
3- مقاعد .
4- النملُ .
5- أشجارُ .
6- المساكين .

التدريبُ الرابع



1- هذهِ أقلامٌ جديدةٌ .
2- هذهِ حقائبٌ معلقةٌ في مكانِها .
3- هذهِ مشاهدٌ جميلةٌ .
4- اشتريتُ كتبًا مفيدةً .
5- درستُ قواعدًا جديدةً .
6- سمعتُ أصواتًا شجيَّةً .


التدريبُ الخامس



طباعةُ المصاحف الشريفة
طباعة الكتب الإسلامية
كفالة الأيتام
بناء المساجد و مدارس تحفيظ القرآن
حفر الآبار

التدريبُ السادس



جمع التكسير - مفرده
الفراش - الفراشة
الجبال - الجبل
موازين - ميزان

التدريبُ السابع



سلة
جمع مؤنث سالم ( سلات )
جمع تكسير ( سلال )
زهرة 
جمع مؤنث سالم ( زهرات ) 
جمع تكسير ( أزهار )
جائزة 
جمع مؤنث سالم ( جائزات )
جمع تكسير ( جوائز )


التدريبُ الثامن



ألوان : مبتدأُ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الحقول : اسمٌ مجرورٌٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة على آخره .
حبوب : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريبُ التاسع



الموقع الإعرابي - العلامة الإعرابية

1- اسمٌ مجرورٌ - الكسرة .
2- خبرٌ مرفوعٌ - الضمة .
3- مفعول به منصوبٌ - الفتحة .
4- فاعلٌ مرفوعٌ - الضمة.
5- اسمٌ مجرورٌ - الكسرة .
6- مفعولٌ به منصوبٌ - الفتحة .


التدريبُ العاشر

1- الأقاربَ .
2- الملابسِ .
3- أركانُ .
4- الفقراءِ .
5- النجومُ .
6- أحاديثَ .


التدريبُ الحادي عشر

1- صحون .
2- سكاكين .
3- كراسي .
4- فطائر .
5- أكواب .


التدريبُ الثاني عشر

ب-
السهول : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .
خصبة : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .

التجارُ : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .
أمناء : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .

أنشأت : فعلُ ماضٍ . و التاء للتأنيث .
المملكة : فاعلٌ مرفوعٌ ، و علامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرهِ .
دورًا : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبهِ الفتحة الظاهرة على آخره .
للأيتام : اللام : حرفُ جرٍّ ، و الأيتام : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، و علامةُ جرِّه الكسرة الظاهرةُ تحت آخره .


يلعب : فعلٌ مضارعٌ .
الأولادُ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .
في : حرفُ جرٍّ .
الحديقةِ : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرة الظاهرة تحت آخرِهِ .


التدريبُ الرابع عشر
1- أجراس .
2- رسائل .
3- أبها .
4- جبل .
5- سم .
الكلمة هي : سلالم .

تدريباتٌ عامةٌ على الاسم

التدريبُ الأولُ

المفرد – المثنى – الجمع و نوعه
2- زرافة – زرافتان – زرافات ( جمع مؤنث سالم ) .
3- نابغ – نابغان – نابغون ( جمع مذكر سالم ) .
4- وردة – وردتان – ورود ( جمع تكسير ) .
5-ذئب – ذئبان – ذئاب ( جمع تكسير ) .
6-فاطمة – فاطمتان – فاطمات ( جمع مؤنث سالم ) .
7-حامد – حامدان – حامدون ( جمع مذكر سالم ) .


التدريبُ الثاني

2- زُرتُ الحرمين المكِّي و النَّبوي .
3- الشيخان ابنُ بازٍ و ابنُ عثيمين ( رحمهما الله ) من كبار علماء الدين في المملكة .


التدريبُ الثالث



المبتدأ - الخبر

1- المصليان ( نوعه : مثنى - علامة رفعه : الألف ) - ساجدان ( نوعه : مثنى - علامة رفعه : الألف ) .
2- آيات ( نوعه : جمع مؤنث سالم- علامة رفعه : الضمة ) - بينات( نوعه : جمع مؤنث سالم- علامة رفعه : الضمة ) .
3- المسجد ( نوعه : مفرد - علامة رفعه : الضمة ) - عامر ( نوعه : مفرد - علامة رفعه : الضمة ) .
4- الحجاج ( نوعه : جمع تكسير - علامة رفعه : الضمة ) - ضيوف ( نوعه : جمع تكسير - علامة رفعه : الضمة ) .
5- المؤمنون ( نوعه : جمع مذكر سالم - علامة رفعه : الواو ) - متحابون ( نوعه : جمع مذكر سالم - علامة رفعه : الواو ) .
6- القلوب ( نوعه : جمع تكسير - علامة رفعه : الضمة ) - خاشعة ( نوعه : مفرد - علامة رفعه : الضمة ) .

التدريبُ الرابع


الفاعل - نوعه - علامة الرفع

1- المزارعون - جمع مذكر سالم - الواو .
2- الجمل - مفرد - الضمة .
3- هيئات - جمع مؤنث سالم - الضمة .
4- الشريكان - مثنى - الألف .
5- أمواج - جمع تكسير - الضمة .
6- الصحفيون - جمع مذكر سالم - الواو .
7- الغزالتان - مثنى - الألف .


التدريبُ الخامس


المفعول به - علامة نصبه - السبب

1- مهندسين - الياء - جمع مذكر سالم .
2- فريقين - الياء - مثنى .
3- حقولاً - الفتحة - جمع تكسير .
4- حفلاً - الفتحة - مفرد .
5- مكافآت - الكسرة - جمع مؤنث سالم .

التدريبُ السادس


علامة الجر - السبب .

1- الياء - مثنى .
2- الكسرة - مفرد .
3- الكسرة - جمع تكسير .
4- الكسرة - جمع مؤنث سالم .
5- الياء - جمع مذكر سالم .


التدريبُ السابع


1- فرشات - جمع مؤنث سالم - يعرب بالحركات ( الضمة - الكسرة ) .
2- بيت - مفرد - يعرب بالحركات ( الضمة - الفتحة - الكسرة ) .
3- مساعدون ، مساعدين - جمع مذكر سالم - يعرب بالحروف ( الواو - الياء ) .
4- أصدقاء - جمع تكسير - يعرب بالحركات ( الضمة - الفتحة - الكسرة ) .

التدريبُ الثامن

1- المسلمين .
2- خارطةِ.
3- المكتبتان .
4- بالألوانِ .
5- تجربتين .
6- مخلصونَ .
7- الأدواتِ .


التدريبُ التاسع


المسابقاتُ مفيدةٌ .
تُكَرِّمُ الإدارةُ الموظفين المخلصين .
استمتعنا بالأمطارِ .


التدريبُ العاشر

ب-
جمع تكسير
1- الفواكه .
2- المعادن .
3- وظائف .

جمع المؤنث السالم
1- سنوات .
2- المبيدات .
3- الحشرات .

ج-
عرفتُ فائدتين للبرتقال .
اللوز و الجوز غنيان بالمواد الغذائية المفيدة .

د-
فصل : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، و علامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره.
الحشرات : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم .
للمصابين : اللامُ : حرفُ جرٍّ ، والمصابين : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جرِّه الياء لأنه جمع مذكر سالم .

التدريبُ الحادي عشر


1- استمعَ أحمدُ إلى والدِهِ .
2- حضرتِ الطالبتانِ .
3- كّرَّمَ المديرُ المعلمين .
4- الطبيباتُ مخلصاتٌ .
5- أحضرَ الطالبُ الأقلامَ .


التدريبُ الثاني عشر


حفظ : فعلُ ماضٍ .
الطلابُ : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .
جزأين : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبهِ الياء ، لأنه مثنى .
من : حرفُ جرٍّ .
القرآن : اسمٌ مجرورٌ بـ ( من ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة على آخره .


البناؤون : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنه جمع مذكر سالم .
نشيطون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنه جمع مذكر سالم .


تعامل : فعلٌ مضارعٌ .
المسلمات : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرة على آخره .
الخادمات : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبهِ الكسرة الظاهرة على آخره ، لأنه جمع مؤنث سالم .
برفق : الباء : حرف جرٍّ ، رفق : اسمٌ مجرورٌ بـ ( الباء ) ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرة الظاهرة على آخره .


الدرسُ الثامن


إعرابُ المبتدأ و الخبر بالحركات و الحروف



التدريبُ الأول


1- البرجان ( الألف ) .
2- وسيلة ( الضمة ) .
3- صائمون ( الواو ) .
4- البقول ( الضمة ) .
5- آيات ( الضمة ) .
6- ميناء ( الضمة ) .


التدريبُ الثاني


المبتدأ ( علامة رفعه ) - الخبر ( علامة رفعه ) .
1- الله ( الضمة ) - نور ( الضمة ) .
2- الرجال ( الضمة ) - قوامون ( الواو ) .
3- الشاحنات ( الضمة ) - ناقلات ( الضمة ) .
4- الصحفيون ( الواو ) - حريصون ( الواو ) .
5- الواديان ( الألف ) - متعرجان ( الألف ) .
6- الحجاج ( الضمة ) - ضيوف ( الضمة ) .

التدريبُ الثالث


1- المثنى ( المُفسدانِ بين الناس مذمومانِ ) .
الجمع ( المُفسدونَ بين الناسِ مذمومون ) .

2- المثنى ( العيادتانِ الطبيتانِ عامرتان بالاستشاريين ) .
الجمع ( العياداتُ الطبيَّةُ عامرةٌ بالاستشاريين ) .


التدريبُ الرابع



1- مدافعون ( الواو ) .
2- أشجارُ ( الضمة ) .
3- مشاركاتٌ ( الضمة ) .
4- رجالُ الحسبة ( الضمة ) .
5- مفيدةٌ ( الضمة ) .
6- جميلان ( الألف ) .
7- الفنياتُ ( الضة ) .
8- الشوارعُ ( الضمة ) .


التدريبُ الخامس


المجدون هم الناجحون ( الواو ) .
السياراتُ منظمةٌ ( الضمة ) .
الطيورُ مغردةٌ ( الضمة ) .


التدريبُ السادسُ



الماءُ عذبٌ ( الضمة ) .
العاملانِ نشيطانِ ( الألف ) .
الطبيبةُ مجتهدةٌ ( الضمة ) .


التدريبُ الثامن



1- المبتدأ ( الجبل - مفرد - الضمة ) - الخبر ( فسيح - مفرد - الضمة ) .
2- المبتدأ ( الساحة - مفرد - الضة ) - الخبر ( واسعة - مفرد - الضمة ) .
3- المبتدأ ( الخيام - جمع تكسير - الضمة ) الخبر ( منتشرة - مفرد - الضمة ) .
4- المبتدأ ( الحجاج - جمع تكسير - الضمة ) - الخبر ( قادمون - جمع مذكر سالم - الواو ) .
5- المبتدأ ( الألوان - جمع تكسير - الضمة ) - الخبر ( مختلفة - مفرد- الضمة ) .
6- المبتدأ ( اللغات - جمع مؤنث سالم - الضمة ) - الخبر ( متعددة - مفرد - الضمة ) .
7- المبتدأ ( الطرق - جمع تكسير - الضمة ) - الخبر ( ممهدة - مفرد - الضمة ) .
8- المبتدأ ( الحركة - مفرد - الضمة ) - الخبر ( دائبة - مفرد - الضمة ) .
9- المبتدأ ( الحافلات - جمع مؤنث سالم - الضمة ) - الخبر ( قادمات - جمع مؤنث سالم - الضمة ) .
10 - المبتدأ ( المطوفون - جمع مذكر سالم - الواو ) - الخبر ( نشيطون - جمع مذكر سالم - الواو ) .
11- المبتدأ ( المسلمون - جمع مذكر سالم - الواو ) - الخبر ( مكبرون - جمع مذكر سالم - الواو ) .
12- المبتدأ ( المسلمات - جمع مؤنث سالم - الضمة ) - الخبر ( مهللات - جمع مؤنث سالم - الضمة ) .

التدريبُ التاسع و الأخير



1-
إماطة : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

2-
الأطفال : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
متطلعون : خبرُ المبتدأُ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الواو ، لأنه جمع مذكر سالم .

3-
الحقلان : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الألف ، لأنه مثنى .
مثمران : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الألف ، لأنه مثنى .

4-
النباتات : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
متنوعة : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .



انتهى حل التدريبات 

و الحمد لله
